

Le Bienheureux Idesbald van  
der Gracht  
vers 1090-1167  
Fête le 18 avril

Le Bienheureux Idesbald Van der Gracht naquit en Belgique, aux environs de l'an 1090 à Eggewaartskapelle. Descendant d'une excellente famille de la région de Furnes dans les Flandres, il était le fils d'Eggewaart, un gentleman-farmer de la noblesse terrienne, qui érigea une chapelle et l'offrit à l'abbaye Saint Bertin, de Saint Omer. Ainsi se perdait le nom original du domaine « Ter gracht », et le village était appelé Eggewaartskapelle (chapelle d'Eggewaart), selon le nom du donateur. Quand Idesbald offrit en 1121, pour continuer l'oeuvre pieuse de son père, à l'abbaye Saint Bertin de Saint Omer, une donation d'une partie de son domaine, sa femme et quelques uns de ses enfants étaient morts. Durant 30 ans, Idesbald joue un rôle important dans la région du "Veurne-ambacht". Il reste lié à la cour des Comtes de Flandres, sous le règne du bienheureux Charles-le-bon, Guillaume de Normandie et Thierry d'Alsace. En 1149 il est devenu échevin régional à Veurne (Furnes). A cette époque son nom disparaît des actes comtaux. Le

sexagénaire gentleman-farmer et veuf est devenu moine de l'Abbaye-aux-dunes de Koksijde. Cette abbaye a adopté en 1130 la règle des Cisterciens. Saint Bernard y a installé comme abbé son ami le Bienheureux Robert de Bruges. Sous l'autorité de Robert, Idesbald fait son entrée. Il est ordonné prêtre probablement par l'évêque Milon de Thérouanne et devient chantre de l'abbaye. Après la mort de Saint Bernard en 1153, Robert de Bruges lui succède à Citeaux. Son successeur à Ter Duinen, Albero, démissionne en 1155 comme abbé. Les moines élisent, convaincus de sa sainteté, Idesbald, qui compte à peine 6 années de vie monacale, comme successeur d'Albero. Les 12 années de direction d'Idesbald sont une bénédiction pour l'abbaye, au spirituel et au temporel. Il ne marche pas seulement devant ses moines par une vie édifiante et parvient à gagner de nouveaux moines pour l'abbaye, mais il obtient plusieurs héritages pour son abbaye, qui devient le centre économique de la région. Il tint cette charge jusqu'à sa mort survenue en 1167.

Les moines l'avaient en si haute vénération, que contrairement à tous les usages de la communauté, ils déposèrent le corps de leur abbé dans un cercueil en plomb. En 1239, lors de la reconstruction de l'Abbaye des Dunes, la tombe fut mise à jour et au grand étonnement des religieux le corps fut retrouvé flexible incorrompu, répandant un suave parfum. Le nouveau monastère fut saccagé et



détruit en 1566 par les gueux et les restes du Bienheureux Idesbald disparurent sous les ruines. Une étrange clarté surnaturelle attira l'attention des marins sur le trésor enfoui en ces lieux. En 1623 les moines nivelèrent l'emplacement ou s'éleva jadis l'abbaye, découvrirent le cercueil en plomb dans lequel le corps du Bienheureux fut retrouvé toujours dans le même état de conservation. En 1894, Idesbald fut officiellement béatifié par le pape Léon XIII et, depuis le 6 avril 1831, son corps repose actuellement en l'église Notre-Dame de la Poterie à Bruges. Le Bienheureux Idesbald est le saint patron des marins, des cultivateurs des polders et de la noblesse flamande. Il est représenté portant sur la main une barque à voile. Les habitants du littoral ont pour lui une dévotion particulière. Il est spécialement invoqué contre la fièvre, les rhumatismes, la goutte.

### **Litanies du Bienheureux Idesbald des Dunes**

Seigneur, ayez pitié de nous.	Bienheureux Idesbald, patron des malades,
Jésus-Christ, ayez pitié de nous.	Bienheureux Idesbald, à cause de votre Charité,
Seigneur, ayez pitié de nous.	agréable à Dieu et aux hommes,
Jésus-Christ, écoutez-nous.	Bienheureux Idesbald, parfait religieux,
Jésus-Christ, exaucez-nous.	Bienheureux Idesbald, charitable envers vos frères,
Père céleste, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous.	Bienheureux Idesbald, élu Abbé à cause de vos vertus,
Fils, rédempteur du monde, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous.	Bienheureux Idesbald, humble et doux envers vos sujets,
Saint-Esprit, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous.	Bienheureux Idesbald, très attaché à Saint Bernard,
Sainte Trinité, qui êtes un seul Dieu, ayez pitié de nous.	devotre Père spirituel,
	Bienheureux Idesbald, éprouvé par Dieu,
	Bienheureux Idesbald, plein de soumission à la
Sainte Marie, patronne du Bienheureux Idesbald, priez pour nous.	Volonté de Dieu,
Bienheureux Idesbald, fidèle serviteur de Marie, priez pour nous.	Bienheureux Idesbald, mourant au milieu de vos frères en larmes,
Bienheureux Idesbald, exemple de toutes les vertus,	Bienheureux Idesbald, regretté par les nécessiteux,
Bienheureux Idesbald, miroir d'obéissance,	Bienheureux Idesbald, vénéré par les foules,
Bienheureux Idesbald, ange de dévotion,	Bienheureux Idesbald, élevé dans la gloire divine,
Bienheureux Idesbald, lys de chasteté,	Bienheureux Idesbald, invoqué avec confiance par les croyants,
Bienheureux Idesbald, amant de la pauvreté,	Bienheureux Idesbald, très puissant auprès de Dieu,
Bienheureux Idesbald, ami de la pénitence,	Bienheureux Idesbald, refuge en nos besoins,
Bienheureux Idesbald, contempteur des vanités du monde,	Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde,
Bienheureux Idesbald, zélé au service divin,	pardonnez-nous, Seigneur.
Bienheureux Idesbald, prêtre selon le Cœur de Dieu,	Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde,
Bienheureux Idesbald, père des pauvres,	exaucez-nous, Seigneur.
Bienheureux Idesbald, consolateur des affligés,	Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde,
Bienheureux Idesbald, protecteur des marins,	ayez pitié de nous, Seigneur.

Priez pour nous, Bienheureux Idesbald,  
Afin que nous devenions dignes des promesses du Seigneur.

### **Prions**

Seigneur notre Dieu, qui par votre bonté ineffable, avez retiré du monde le Bienheureux Idesbald, pour qu'il brillât par sa perfection religieuse, nous vous en supplions, faites que par ses mérites et suivant son exemple, nous progressions constamment dans la vertu. Vous qui vivez et régnerez en tous les siècles des siècles. Ainsi soit-il.